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 ممخّص  

 

 (Or. Hymenoptera)حة رتبة غشائيات الأجفؿ  الانتشار كتتبع عالميةFam. Vespidae   تعتبر فصيمة 
تختمؼ أفراد ىذه الفصيمة فيما . فصائؿ  ػػػػػػ ستة تحتتتبع نكعان  5000 حكالي ضـت، Wasps  باسـ الدبابيركتسمى

بينيا مف حيث نمط معيشتيا كدكرة حياتيا كنكع غذائيا كتتداخؿ ألكانيا بيف الأسكد كالأصفر أك الأحمر كالأصفر أك 
 .الثلاثة مع بعضيا

كتنتمي إلى أربعة ،     تـ خلاؿ ىذه الدراسة حصر ستة أنكاع تختمؼ فيما بينيا مف حيث الحجـ كالشكؿ كالمكف
 .Sub.Fam. Vespinae ،Sub.Fam:  كثلاث تحت ػػػػػ فصائؿ ىي (Vespa,Vespula, Polistes, Delta)أجناس

Polistinae ،Sub.Fam. Eumeninae ، 15)كتـ جمعيا مف مناطؽ عديدة كمختمفة مف بيئة محافظة اللاذقية 
خلاؿ فترة زمنية تمتد مف شير نيساف ،  متر1000كمف مستكيات تتراكح مف مستكل سطح البحر كحتى ارتفاع  (منطقة

 .2015كحتى تشريف أكؿ مف عاـ 
 

 .سكرية، اللاذقية، الجبمية، الساحمية، الصدغ، الدرقة، غشائيات،  الدبابير:الكممات المفتاحية
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  ABSTRACT    

 
Family Vespidae considered as Widespread globally and belong to the order 

Hymenoptera called wasps, It contains about 5000  species  belong to  six subfamilies.  

Members of this family differ in terms of style of living and life cycle and the type of 

diet. Colors overlap between the black and yellow or red, yellow or three together. 

This study examined six species  belong to the four genera (Vespa, Vespula, Poistes, 

Delta) and three sub-families are: Sub.Fam. Vespinae,   Sub.Fam. Polistinae, Sub.Fam. 

Eumeninae, gathered from many different areas of the province of Latakia 

environment (15 area) from altitudes ranging from sea level to a height of 1000 

meters, over a period of time it extends from April through October of 2015. 

 

Keywords: Wasps, Hymenoptera , Clypeus, Gena, Costal, Mountains, Lattakia, 

Syria.     
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 :مقدمة
 (Or. Hymenoptera)حة رتبة غشائيات الأجفؿ  الانتشار كتتبع عالميةFam. Vespidaeتعتبر فصيمة 

بمثابة عامؿ مكافحة حيث تعد  دكران ىامان في النظاـ البيئي، أفراد ىذه الفصيمةتمعب ك .Wasps  باسـ الدبابيركتسمى
 الفاكية أشجار بينما الأنكاع التي تتغذل عمى حبكب الطمع تساىـ في تمقيح ؛[6]الحشرات عمى يتيا  تغذبسبب حيكية

قد تسبب المكت   مؤلمةلسع تفرز سمكـ  آلة الإناث، كلكف كجد أف ليا أضرار عديدة، حيث تمتمؾكالخضركات
 جـاق كالمنازؿ كأيضا ت في محلات الحمكيات كالمعجناتازعاجان  تسبب كقد. تجاىياالذيف لدييـ حساسية شخاص لأؿ

 كتسبب الدبابير خسائر كبيرة لمربي النحؿ عند مياجمتيا .[7]  في المراعيالماشيةك المزارعيف كالسياح في الغابات
في حاؿ دخكليا إلى الخمية، مما ينعكس سمبان عمى إنتاجيا  (لأطكارىا المختمفة)لطكائؼ نحؿ العسؿ كافتراسيا لأفرادىا 

 .[5]لمعسؿ 
 .Sub.Fam :فصائؿ ىي  ػػػػػػ ست تحتتتبع نكع؛ 5000 عمى حكالي Fam. Vespidaeفصيمة      تضـ

Stenogastrinae ،Sub.Fam. Eumeninae ،Sub.Fam. Eupragiinae ،Sub.Fam. Masarinae ،Sub.Fam. 

Polistinae ،Sub.Fam. Vespinae.فصيمتي  ػػػػػػ تحت كتضـ Sub.Fam. Polistinae  كSub.Fam. Vespinae 
  وSub.Fam. Eumeninae ،Sub.Fam .Euparagiinae  بينما تضـ تحت الفصائؿ،اجتماعية فقطأنكاع 

Sub.Fam. Masarinae  كلكف  ،إنفرادية المعيشةأوواعSub.Fam. Stenogastrinae تضـ أنكاعان اجتماعية 
 . [7]ةبدائي

 
 :أىمية البحث وأىدافو

نظران لعدـ كجكد دراسات تصنيفية متخصصة تتناكؿ التعريؼ بالأنكاع المنتشرة مف ىذه الفصيمة في بيئة     
المنطقة الساحمية حيث أف أغمب الدراسات عامة كغير متخصصة كتشمؿ مناطؽ جغرافية كاسعة عمى عمكـ القطر 

دكف تخصيص مناطؽ بعينيا، كبالتالي ندرة المعمكمات المتعمقة بالأنكاع المنتشرة في المنطقة الساحمية كأماكف انتشارىا 
   . كتكزعيا البيئي كالجغرافي

 الجبمية مف –ىدفت ىذه الدراسة إلى تعريؼ بعض أنكاع ىذه الفصيمة المنتشرة في البيئة الساحمية     لذلؾ 
 .سكرية- محافظة اللاذقية 

 
 :طرائق البحث و مواده

:  كىي)الجبمية لمحافظة اللاذقية -  مختمفة مف البيئة الساحمية  منطقة15 مف  عينة335 حكاليجمعت     
، السخابة، اسطامك، الجديدة، مركية، بستاف الباشا، عرامك، جبلايا، الينادم، جبريكف، ستمرخك، زغريف، الشبطمية
كذلؾ خلاؿ فترة ،  متر1000كمف مستكيات تتراكح مف مستكل سطح البحر كحتى ارتفاع  (القبك، الأشرفية، بسمالخ

 2015.زمنية تمتد مف شير نيساف كحتى تشريف أكؿ مف عاـ 
 باستخداـ شباؾ الصيد كجمع مف خلاؿ القياـ بجكلات ميدانية إلى المناطؽ الزراعية كالغاباتتـ الجمع 

 يتـ الكشؼ عنيا دكريان كجمع ما  غذائية بالإضافة إلى تكزيع مصائد،الأعشاش كتحضينيا لحيف خركج الحشرات البالغة
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عبكة محكمة الإغلاؽ كبحجـ مناسب تفاديان لحدكث أم ضرر   العينات في مرطباف أكتكضع. يكجد فييا مف عينات
. مكاف الجمع كتاريخو أك أذل لمعينة كسجؿ عمى كؿ عمبة
 كأ باستخداـ أكعية قتؿ تحتكم عمى مادة قاتمة مثؿ سيانيد البكتاسيكـ قتمياتـ ر بعد نقؿ العينات إلى المختب

 أياـ بالنسبة 3-5لمدة  ك يكـ بالنسبة لمعينات المقتكلة حديثان 1-5 ضمف مجمدة لمدة ت كضع ثـسيانيد الصكديكـ
 كذلؾ ضمف صناديؽ خشبية شكؿ دائـ كبحالة أقرب ما تككف إلى الكضع الطبيعيب حفظتثـ ، لمعينات المقتكلة قديمان 

تـ تعريؼ العينات إلى الجنس كالنكع باستخداـ مفاتيح ، في مخبر الحشرات العامة ػػػػػ كمية الزراعة ػػػػػ جامعة تشريف
 مكبرة ،Nikon مكبرة مزكدة بأنبكب رسـ مف نكع ألكاح فميف،) كمعدات خاصة ([2],[4],[8],[10])متخصصة 

 .(ملاقط، دبابيس تثبيت، عينية، كاميرا تصكير
 

 :النتائج والمناقشة
 كثلاث تحت  (Vespa,Vespula, Polistes, Delta)تـ في ىذا البحث تعريؼ ستة أنكاع تتبع لأربعة أجناس

 .Sub.Fam. Vespinae ،Sub.Fam. Polistinae ،Sub.Fam. Eumeninae: ػػػػػ فصائؿ ىي
 :[2]المفتاح التصنيفي المستخدـ في تعريؼ تحت ػػػػػ الفصائؿ 

1. a. Pronotal lobe (pl) separated from tegula (tg) by a distance greater than the 

length of lobe. 

b. Clypeus projecting and acute or narrowly rounded ventrally. 

c. Fore wings not longitudinally folded at rest, not reaching beyond metasomal 

segment3………………………………………………………………….Stenogastrinae. 

aa. Pronotal lobe (pl) separated from tegula (tg) by a distance equal to or less than the 

length of lobe. 

bb. Clypeus not projecting, neither acute nor rounded ventrally. 

cc. Fore wings longitudinally folded at rest, reaching beyond metasomal segment 

3….2. 

2.(1) a. Mesoscutum (ms) with parategula (pt). 

b. Tarsal claws usually cleft, but rarely simple and smooth ventrally. 

c. Solitary and sub-

social……………………………………………………..Eumeninae. 

aa. Mesoscutum (ms) without parategula (pt). 

bb. Tarsal claws simple and smooth ventrally. 

cc. 

Eusocial…………………………………………………………..…………………3. 

3. (2) a. Metacoxa with dorsal longitudinal carina. 

bb. Hind wing without jugal lobe (J). 

cc. Metasoma sessile; tergum 1 abruptly declivous 

anteriorly………..……….Vespinae. 

a. Metacoxa smooth dorsally. 

bb. Hind wing with jugal lobe (J). 

cc. Metasoma more or less sessile or petiolate; tergum 1 gradually declivous 

anteriorly. 

…………………………………………………………………………………Polistin

ae. 
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 :Sub.Fam. Vespinae فصيمة –تحت 
بسيط         تعريؽ الأجنحة ، أك مفردةالمخالب الرسغية بسيطة، الفككؾ العميا قصيرة كعريضة :الصفات المميزة

 .Vespula و Vespa كيتبعيا الجنساف .[2]لا تكجد حفرة عمى البمكرا الأمامية لمصدر الثاني
 :  Vespa (Linnaeus, 1758)الجنس  -1
العيكف البسيطة الخمفية ، الجزز الخمفي مف الرأس عريض جدان ، البطف مستقيـ في المقدمةتتميز أفراده بأف  

 :يتبعو النكع. [1] عف بعضيا مفصكلة عف الطرؼ الخمفي لمرأس بكساطة فراغ أكثر طكلان مف بعد العيكف البسيطة
Vespa orientalis (Linnaeus, 1771) :

 ♂ 12، ♀ 75: عدد العينات المدروسة
مع كجكد تمكيف ، الدرقة كالجبية بمكف أصفر تمامان ،  محمربني أحمر إلى  لكف الجسـ:الوصف المورفولوجي

، متباعدة معتدلة الحجـ تجاكيؼ، مع  عند الأنثى كمقعرة عند الذكر نكعان ماة مسطحنياية الدرقة. أصفر عمى البطف
بالمكف  قرف الاستشعار أحمر مع تمكف العقؿ الثلاث الأكلى مف الأعمى. ةمتفرؽة ك قصيركالصدر عمى الرأس الأشعار
 .[6]الأصفر 

 .(1)صكرة  .[7] ممـ 22: الذكر،  ممـ26 -   20:الأنثى: الجسمطول 
  

A b 
 .منظر ظيري: bالرأس، : Vespa orientalis ،aحشرة من النوع  :(1)صورة 

 :Sub.Fam. Vespinae لتحت فصيلة  [2]المفتاح التصىيفي المستخذم في تعريف الأجىاش

1. a. Large wasp, body length exceeding 15-20 mm in workers. 

b. Pronotal carina (pc) well defined and complete, sometimes forming a conspicuous 

short curve laterodorsally. 

c. Vertex (ve) long, posterior ocelli at least as far form the back of the head as from 

each other. 

d. On the fore wings, vein Rs meeting vein R+ Sc far from the stigma…….…..Vespa 

. 

aa. Smaller wasps body length not exceeding 15-20mm in workers. 

bb. Pronotal carina (pc) weak or/and incomplete. 

cc. Vertex (ve) short, posterior ocelli about as far from each other as from the back of 

the head. 
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dd. On the fore wings, vein Rs meeting vein R+ Sc close to the 

stigma……….Vespula 

 :Sub.Fam. Vespinae لتحت فصيلة Vespa [8] المفتاح التصنيفي المستخدـ في تعريؼ أنكاع الجنس

1. Ocelli large (Fig. 1); interocellar distance a little longer than ocellocular distance 

(Fig. 1); nocturnal in habits ........................................................ binghami du Buysson. 

Ocelli small (Fig. 4); interocellar distance shorter than ocellocular distance (Fig. 4); 

diurnal in habits……………………............................................................................. 2 

2. Apical margin of clypeus with a broad and deep apical emargination forming 

lateral lobes and with a median triangular tooth projecting only half the length of the lateral 

lobes (Fig. 2) ........................................................................................ analis Fabricius. 

Apical margin of clypeus emarginate without a median tooth (Figs. 6, 7, 8 & 

13).......3 

3. Head strongly widened and produced behind eyes; temple in profile view more 

than 1.8x as wide as eye (Fig. 3); posterior ocelli 3x or more than 3x farther from occiput 

than from eye (Fig. 4) …………………………………………………………….......... 4 

Head normal; temple less than 1.8x as wide as eye (Fig. 12); posterior ocelli less than 

3x farther from occiput than from eye (Figs. 9 & 10) ................................................. 5 

4. Area around ocelli without black markings; thorax usually black, rarely reddish; 

abdomen reddish brown with narrow yellow apical bands on first to fifth tergites; last 

tergite yellowish brown; proportionately wider gena (Fig. 3)...................... 

.......................................................................................................... mandarinia Smith. 

Area around ocelli with black markings; scutellum, postscutellum, two marks on 

propodeum and often with anterior border of pronotum yellow or orange red; first and 

second gastral tergites yellow and usually with reddish brown or black stripes in the 

middle; third to sixth tergites wholly black; proportionately thinner gena (Fig. 5) 

.......................................................................................................... soror du Buysson. 

5. Clypeus coarsely punctate; thorax black and head black to red, not marked with 

yellow; gaster brown or black with second tergite yellow ........................................... 6 

Clypeus subpolished and with scattered punctures; head, thorax and gaster black to 

brown, with including North Africa, Wallacea, Japan and New reddish or yellow areas 

..................................................................................................................................... 9 

6. Apical margin of clypeus with a bluntly triangulartooth on each side of the median 

emargination (Fig.6); body covered with strong and stiff hairs ................................... 7 

Apical margin of clypeus with short broadly rounded lobes on each side of the 

median emargination (Fig. 7); body hairs fine, shorter and comparatively dense 

.....................8 

7. First and second gastral tergites orange with a narrow apical black band; fifth and 

sixth gastral tergites black; clypeus orange red; vertex orange yellow......ducalis Smith 

First gastral tergum usually entirely black or blackish brown and sometimes with a 

narrow yellow band on the posterior margin and second gastral tergum orange yellow with 

a narrow brownish black band basally; clypeus and vertex either black or orange red, if 

orange red then the apical margin of clypeus black.................. tropica (Linnaeus) 

8. Punctures on vertex, temple, mesoscutum, scutellum, postscutellum, metapleuron 

and propodeum small and crowded; second gastral tergum largely or entirely orange 

yellow ............................................................................................................ a/finis 

(Linnaeus) 

Vertex, temple, postscutellum and propodeum sparsely and rather finely punctate; 

scutellum and metapleuron almost impunctate; second gastral tergum black or dark brown 
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with almost a narrow yellow to reddish brown apical 

band……………………............................................................. mocsaryana du Buysson 

9. Clypeus rather flat and elongate, as wide as longor a little longer (Fig. 8), with 

scattered moderately sized punctures, its lateral emargination long and convergent; body 

dorsally less hairy, hairs on head and thorax short, sparse, stiff and bristle-like; gaster 

almost hairless dorsally; body brown with clypeus, frons and third and fourth gastral 

tergites yellow…………..……………………………………..……. orientalis Linnaeus. 

 :Sub.Fam. Vespinaeلتحت فصيلة  Vespula (Thomson, 1869) الجنس -2

العيكف البسيطة الخمفية مفصكلة عف الطرؼ الخمفي لمرأس ، تتميز أفراده بأف الجزز الخمفي مف الرأس ضيؽ
 :يتبعً الىوع .[1]بكساطة فراغ أقصر مف بعد العيكف البسيطة عف بعضيا 

Vespula germanica (Fabricius, 1793): 

 ♂  10،♀ 60: عدد العينات المدروسة
تحتكم . لكف الجسـ أصفر، يتخممو بقع كعلامات سكداز مميزة كخصكصان عمى البطف: الوصف المورفولوجي

قرف .  نقاط4 – 0بينما تحتكم عند الذكر مف ، الدرقة غالبان عند الأنثى عمى ثلاث نقط سكداز صغيرة أك اثنتاف أحيانان 
 . [3]الأشعار عمى الجسـ سكداز كثيفة كطكيمة . الاستشعار أسكد تمامان 

 .(2)صكرة  .  [7] ممـ13الذكر ،  ممـ13 – 8: الأنثى: الجسم طول

B                                                                      a 
 .منظر ظيري: bالرأس، :  Vespula germanica ،a حشرة من النوع: (2) صورة

 :Vespula [4] المفتاح التصنيفي المستخدـ في تعريؼ أنكاع الجنس

1 Vertex long. Distance of ocellus to apical margin of head ca 3-4 times as long as 

distance of ocellus to compound eye (Fig. 23)..................Vespa crabro Linnaeus, 1758 

– Vertex not so long. Distance of ocellus to apical margin of head only slightly 

longer than distance of ocellus to compound eye (Fig. 

24)....................................................... 2 

2 Oculo-malar space short – distance between mandible and lower margin of eye 

small, shorter than width of antennal scape (Fig. 25). Vespula Thomson, 

1869...................... 3 

– Oculo-malar space long – distance between mandible and lower margin of eye 

large, the same or longer than width of antennal scape (Fig. 38). Dolichovespula Rohwer, 

1916............................................................................................................................. 6 



 أبككؼ، الميكا                    سكرية– في محافظة اللاذقية  (Vespidae ; Hymenoptera)تعريؼ بعض الأنكاع مف فصيمة الدبابير 

230 

3 Ocular sinus entirely yellow. Tergum 1 with pale hairs (Fig. 26) 

............................... 4 

– Ocular sinus yellow only in the lower part. Tergum 1 with black hairs (Fig. 

31)........ 5 

4 Margin behind third mandibular tooth distinctly concave (Fig. 27). Males: 

Aedeagus without small backwardly directed pointed barb on each side bellow apical 

spoon-shaped region. Aedeagus emarginate apically (Fig. 28)…………......Vespula 

germanica (Fabricius, 1793) 

 :SubFam. Polistinae فصيمة –تحت 
 الفككؾ .  عند بعض الذككرستقيمة الدرقة عمى شكؿ زاكية حادة كأحيانان دائرية أك ـمقدمة :الصفات المميزة

 : يتبعيا الجنس.[2]بسيطة أك مفردة المخالب الرسغية  . أك مسننةستقيمةالعميا قصيرة مستطيمة ذات قمة ـ
Polistes (Latreille, 1802): 

 : كيتبعو النكعاف[1] ضيؽ في الخمؼ كالأماـ، البطف بيضاكم الشكؿ منتظـتتميز أفراده بأف 
(Linnaeus, 1767) -1 Polistes gallicus   :

 ♂ 8، ♀ 50: العينات المدروسةعدد 
الدرقة صفراز المكف قد تحكم بقعة سكداز . لكف الجسـ أصفر لامع مع علامات سكداز: الوصف المورفولوجي

قرف الاستشعار أصفر ػػػػػ برتقالي لامع ماعدا العقؿ الثلاثة الأكلى فيي بمكف ، الصدغ أصفر، نيايتيا مستديرة، أحيانان 
 .[9]أسكد مف الأعمى 

 .(3)صكرة .  [7] ممـ13 – 12: الأنثى: طول الجسم

a       
         

 b    
 .منظر ظيري: bالرأس، : Polistes gallicus ،a حشرة من النوع: (3)صورة 

 
Polistes nimphus (Christ, 1791) -2 :

 ♂  10،♀ 50: عدد العينات المدروسة
الدرقة عند الأنثى صفراز مع بقعة سكداز قد تمتد ،  لكف الجسـ أسكد مع علامات صفراز:الوصف المورفولوجي

قرف الاستشعار برتقالي . الصدغ أسكد. كعند الذكر صفراز بالكامؿ، نيايتيا مستديرة تقريبان ، أحيانان إلى جانبي الدرقة
 .[4]غامؽ مف الأعمى 
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                                   .(4)صكرة . [7] ممـ 12الأنثى : طول الجسم
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

a                            
 

                                b                              
 .منظر ظيري: bالرأس، : Polistes nimphus ،a  حشرة من النوع:(4) صورة 

 :SubFam. Polistinae [2] فصيمة –لتحت Polistes المفتاح التصنيفي المستخدـ في تعريؼ الجنس 
1. a. metasomal segment 1 gradually narrowed anteriorly, not petiolate. 

b. Small to very large wasps……………………………………………. genus 

Polistes. 

aa. Metasomal segment petiolate, usually strongly swollen posteriorly. 

bb. Small to medium 

wasps……………………………………………………………(9) 
9. a. Metasomal sternum 2 and tergum fused. 

b. Small wasps, not exceeding 14mm…………………………….….. genus 

Ropalidia. 

aa. Metasomal sternum and tergum 2 not fused, overlapping 

bb. Larger wasps exceeding 14mm. genus………………………………… 

Parapolybia. 
: Polistes [4]المفتاح التصنيفي المستخدـ في تعريؼ أنكاع الجنس 

1 Mandibles with prominent depression on outer surface (Fig. 1). Parasitic 

species………………………………………………………………………………..…. 2 

– Mandibles convex on outer surface (Fig. 3). Social species………………................ 

3 

2 Mandibular depression approximately flat-bottomed, bounded proximally and 

distally by distinct ridges (Fig. 1). Male mandibles mainly 

yellow….............................Polistes sulcifer Zimmermann, 1930 

– Mandibular depression round-bottomed and shallow, not bounded by distinct 

ridges (Fig. 2). Male mandibles mainly black......Polistes atrimandibularis Zimmermann, 

1930 

3 Mesoscutum with long erect hairs, almost twice as long as width of costal vein of 

forewing (Fig. 4). ......................................................................................................... 4 
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– Mesoscutum with shorter erect hairs, about as long as width of costal vein of 

forewing (Fig. 11). 

...................................................................................................................... 5 

4 Females: Epicnemial carina on mesopleura absent or very shallow (Fig. 5). Hairs 

on mesoscutum a little shorter than in following species. Males: Clypeus convergent below 

(Fig. 6). Temples strongly convergent behind eyes (Fig. 7)......... Polistes bischoffi 

Weyrauch, 1937 

– Females: Epicnemial carina on mesopleura deep and distinct (Fig. 8). Hairs on 

mesoscutum a little longer than in previous species. Males: Clypeus approximately 

parallel-sided (Fig. 9). Temples strongly convex, parallel-sided behind eyes and then partly 

convergent (Fig. 10). ..................................... Polistes biglumis (Linnaeus, 1758) 

5 Females (12 antennal segments). .............................................................................. 

6 

– Males (13 antennal segments). .................................................................................. 

9 

6 Mandibles yellow or with yellow spot, genae and temples black (Fig. 12). Last 

sternum entirely or almost entirely black. Light form – yellow temples, genae, and 

mandibles, last sternum with black markings. ............ Polistes gallicus (Linnaeus, 1767) 

– Mandibles black, genae yellow (Fig. 15). Last sternum black or 

yellow……..………7 

7 - Last sternum entirely or at least partly yellow (Fig. 16). Light form – yellow 

temples, genae, and mandibles, last sternum entirely yellow……….Polistes dominulus 

(Christ, 1791) 

– Last sternum dark, usually without yellow markings, at most with yellow apical 

spot (Figs 19, 21). ................................................................................................................ 8 

8 Last sternum black or with small yellow and/or reddish apical spot (Fig. 19). 

Clypeus usually with transverse black stripe. ............................. Polistes nimphus (Christ, 

1791) 

 :Sub.Fam. Eumeninae فصيمة –تحت 
أك تتكضع متكازية X  تشكؿ الفككؾ العميا المتطاكلة تقريبان تقاطعان فيما بينيا عمى شكؿ حرؼ :الصفات المميزة

 :يتبعو الجنس .[2] الرسغ ثنائي العقمة. طرفيا الداخمي مسنف تقريبان ، الكاحدة مقابؿ الأخرل لتشكؿ منقاران 
(Delta  (de Saussure, 1855 : 

وجود درز ، وجود بقعة غامقة على الثلث الأخير مه الجىاح، تتميس أفرادي بأن الحلقة البطىية الأولى متطاولة

 :يتبعً الىوعان. [10]الباراتيجولا على البروووتوم 

 

 

Delta dimidiatipenne (de Saussure, 1852) -1  :

 ♂  2،♀ 30 :العينات المدروسةعدد 
 مع بقعة سكداز صفراز باىتة  محدبةالدرقة، لكف الجسـ أحمر لامع مع علامات سكداز: الوصف المورفولوجي

 .[6] قرف الاستشعار أحمر برتقالي .الصدغ أحمر. مركزية صغيرة
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 .(5)صكرة .  [7]ممـ19.5  – 18.5: الذكر،  ممـ24.5 – 22: الأنثى: طول الجسم

    b                                                         a         
 .منظر ظيري: bالرأس، : Delta dimidiatipenne ، a حشرة من النوع : (5) صورة 

Delta esuriens (Fabricius, 1787) -2 :  
 ♂3 ، ♀ 25: العينات المدروسةعدد 

. صفراز نيايتيا مدببة  محدبةالدرقة، لكف الجسـ أصفر مع علامات حمراز كسكداز: الوصف المورفولوجي
  .محمرر صؼقرف الاستشعار أ .رصؼالصدغ أ

 .(6)صكرة . [10] ممـ 17 – 14 : الذككر. ممـ 20 – 14: الإناث: طول الجسم

a        
                

b                                                                         
 .منظر ظيري: bالرأس، : Delta esuriens  ،a حشرة من النوع: (6)صورة  
 

 :Sub.Fam. Eumeninae [10] فصيلة – تحت  Deltaالمفتاح التصىيفي المستخذم في تعريف الجىص
1. Metasoma petiolate; first gastral tergite in dorsal view with width half or less than 

that of second gastral tergite, and at least twice as long as wide , usually 

longer………….…......…......................…..........................................….................... 2 
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- Metasoma not petiolate; first gastral tergite with width more than half that of 

second gastral tergite, much less than twice as long as wide……...............…..…………….. 

5 

2. Propodeum dorsally with longitudinal fovea from which carina runs to orifice, 

usually with dentiform projections above valvulae; axillary fossa narrower than long, slit – 

like; tegula with narrow posterior lobe which about equals parategula posteriorly; 

mesepisternum without epicnemial carina; following with prestigma longer than 

pterostigma; female with cephalic foveae.................................Pareumenes de Saussure  

- Propodeum without fovea or dentiform projections; axillary fossa broader than 

long; tegula convex, not equalling parategula posteriorly; other characters partly or 

completely different..………….….…………………………………………………... 3 

3. Pronotum without pretegular carina……………….………………Eumenes 

Latrielle 

- Pronotum with pretegular carina. ……………………………………..…………….. 

4  

4. Petiole length less than 1.25x length of mesosoma, never shorter than mesosoma. 

…………….………………………….……………………………... Delta de Saussure 

- Petiole length 1.25x or more than 1.25x length of mesosoma.................................... 

………………………………………………………………..Phimenes Giordani 

Soika 

5. Tegula evenly rounded posteriorly, not emarginate adjoining parategula; female 

without cephalic foveae; third to seventh male gastral sternites with conspicuous fringe of 

hairs; male midfemur not basally emarginated….....Tropidodynerus Bluthgen 

- Tegula not evenly rounded posteriorly, emarginate adjoining parategula; female 

with cephalic foveae; third to seventh male gastral sternites without conspicuous fringe of 

hairs; male midfemur basally emarginate …………………………Rhynchium Spinola. 

  : Delta [10]المفتاح التصىيفي المستخذم في تعريف أوواع الجىص

1. Posterior third of second gastral tergite and visible part of remaining gastral 

tergites yellow. ……............................................................................................................... 

2 

- Posterior third of second gastral tergite and visible part of remaining gastral tergites 

black or red.……………………………………………………………………...….… 4  

2. Gastral petiole without apical yellow band; body large and robust (usually more 

than 20mm); mesoscutum yellow anteriorly…………..………... pyriforme (Fabricius) 

- Gastral petiole with apical yellow band; body small and slender (usually less than 

20mm); mesoscutum black or red anteriorly……………………………………….… 3 

3. Forewing with a brown infumation on radial cell; mesoscutum either red or red 

variegated with black markings. ………………………………….. esuriens (Fabricius) 

- Forewing without brown infumation on radial cell; mesoscutum entirely 

black......…………............................................................. ..companiforme (Fabricius) 

4. Apical half of second gastral tergite and whole of the remaining tergites black; in 

female, clypeus and lower half of frons red…………...... dimidiatipenne (de Saussure) 

- Apical half of second gastral tergite and whole of the remaining tergites red; in 

female, clypeus and lower half of frons yellow…………………. conoideum (Gmelin) 
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 :الاستنتاجات والتوصيات
 البيئة  عدد مف مناطؽالمنتشرة في Vespidae ألقت ىذه الدراسة الضكز عمى بعض الأنكاع التابعة لفصيمة •
 . مف محافظة اللاذقيةالجبمية– الساحمية 
.  كالصفات المكرفكلكجية التفريقيةالمكفكالشكؿ  مدل التنكع بيف الأنكاع مف حيثبينت الدراسة  •
 في كافة أنحاز القطر العربي السكرم Vespidaeضركرة كجكد دراسات تصنيفية كاسعة كمعمقة لفصيمة  •

. ككنيا فصيمة تستحؽ الاىتماـ كالمتابعة
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